

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. '005
Id atrasado '010

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

CALENDARIO

Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1896

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Dr. Avelino Martín

Especialista en las enfermedades del
OÍDO-GARGANTA Y NARIZ
Consultorio, Plaza Real, núm. 10, 2.ª, 1.ª

Barcelona

De 10 á 12 y de 2 á 4.—Festivos de 8 á 11

Felicidad ministerial

No todos los españoles tienen puesta su atención en la campaña de Cuba. Hay gobernadores varios que se dedican á desbaratar Ayuntamientos; hay jueces que no dejan en paz á concejales. En Madrid esperan algunos pro-cónsules las resoluciones de alzadas bochornosas para los delegados de la Administración actual, y ya se supondrá que las aguardan para volver á sus insulas como vencedores dispuestos á vejar á todos los adversarios. No falta ministro que aprovecha la amargura general para aumentar innecesariamente el presupuesto.

No hay Cortes, ni otra fiscalización que la de la prensa, la cual produce un encogimiento de hombros en las voluntades superiores de la situación presente. Las dificultades de Cuba se van sorteando con negatividad. Los Consejos de ministros son amenas reuniones de amigos. No hay ministro que no declare tres veces por día inexacta la agitación de los ánimos, inexacta la ansiedad pública, inexactas las noticias de la prensa, inexacto todo lo que molesta. Si hace seis meses que estamos así, es porque debemos estar. En caso de que algún periódico se queje, se trae á cuento lo de Melilla, y en paz.

La situación no puede estar más despejada. Confianza absoluta, y aun entusiasmo indescriptible, del Poder real; Cuba delirante por la fortuna lograda por el general Martínez Campos; los insurrectos paseándose por la isla y cerca de la Habana; los partidos insulares de la Gran Antilla como una pila unidos pidiendo á gritos que continúe el estado de cosas actual; las Cortes en clausura; administración Dios la dé cuando haga falta, que por ahora no es menester; y si se gastan millones semanalmente, á la vista está que es con gran provecho nacional, y si cada seis meses van expediciones á Cuba, no se ponga el reparo de que no son fructuosas para la salud de la patria.

No es el estado presente propio para cuentos, que á serlo, ningún chiste más gráfico que el del loco que se arrojó desde lo más alto de la Giralda de Sevilla. Derecho y rápidamente iba á estrellarse en las losas cuando un chusco que estaba en una de las mesetas de la torre le preguntó:

—¿Y cómo vamos?

—Hasta ahora, contestó el loco, no vamos mal.

Un momento después tenía la cabeza deshecha.

El Sucesor

Para el caso de que el Gobierno se digne hacer á la patria la merced de nombrar sucesor al general Martínez Campos, varios periódicos publican nombres de soldados ilustres y capaces. Seguramente ninguno declinará el honor de ir á Cuba. Seguramente todo lo aceptarán con agradecimiento. Seguramente también nadie ha pensado que el designado pudiera imponer condiciones. Se trata de un general que lleve á los soldados á la victoria; se pide un soldado que levante muy alta la bandera española en Cuba; se desea un caudillo que procure cuanto antes, con las dotes de su entendimiento y la fuerza de las armas, conseguir la paz. Para eso no se imponen condiciones á los Gobiernos, ni los Gobiernos regatean medios á los generales.

Hemos leído, sin embargo, que si un determinado general va á Cuba, pedirá libertad de acción en lo político, porque cree que la causa española demanda resoluciones muy españolas. Esto puede ser una frase ó un programa. Cuando el general Vives atizaba la división entre insulares y peninsulares decía que auxiliaba la causa de la patria. Cuando el general Tacon veía en cada criollo un filibustero declaraba que le impulsaba la causa española. Cuando el nombre del general Ricafort estaba mezclado con la trata de negros también procedía por la adhesión á la causa de España el capitán general de la Gran Antilla. Todos esos, y otros generales, hacían frases; no nos atrevemos á sostener que hicieron patria, aun cuando lo intentaron con verdadero y laudable empeño.

Con frases parecidas, por el texto tan naturales y hermosas, se han ahuyentado muchas adhesiones. Procuremos todos en los momentos actuales sumar el mayor número. Vayan á Cuba los generales españoles á engrandecer la causa de la patria. Si no fueran á eso, ¿para qué tendrían que salir de la Península? Pero hagan la causa española sin dañar á los españoles; hagan la causa de España sofocando la rebelión, no sofocando las ideas de partidos españoles. Conviene tenerlo presente, hoy más que nunca, por las consecuencias de la equivocación que pudiera en esto padecerse. Vaya, pues, á Cuba el sucesor del general Martínez Campos; pero para hacer patria, sin condiciones ni otra limitación para su autoridad que la de no incurrir en el error en que cayeron otros generales.

El mundo al día

La manigua periodística

La Lanterne, periódico parisién con vistas á la desinteresada tribu de Levi, es uno de los orgánulos que en la prensa francesa tiene los libertadores de Cuba... y de los azucareros de La Florida.

Es, sin duda el sino de los franceses fin de siglo; cantan lo mismo al petit sucrier que al grand sucrier que cae en sus manos.

Es La Lanterne, entre otras cosas gratas á los libertadores, periódico buzón en el que se recoge la correspondencia filibustera.

Como muestra, vamos á reproducir una carta que publica y que está escrita, según dice, por un jefe insurrecto.

«El día 18—comienza la carta—pude desembarcar con mis quinientos hombres y cuarenta mil cartuchos.»

Donde desembarcó es lo que no puntualiza; de modo que nos quedamos sin saber dónde logró darnos el timo de los 40.000 cartuchos.

Prosigue:

«He sostenido un combate cerca de Cabanas; he tenido en él cinco muertos y 37 heridos, pero he hecho huir á los españoles, que han dejado en el campo 107 muertos y una ametralladora.»

Este jefe debe ser Cataclismo, el de Los valientes.

Matachi, matalechi, 107 muertos, y una ametralladora... y un jamón.

Continúa Cataclismo:

«Me he reunido al cabecilla Gómez y operamos de acuerdo.»

Este párrafo demuestra bien á las claras la autenticidad de la carta.

Cataclismo le llama ¡cabecilla! á su general en jefe.

Vamos, que le deja á Máximo convertido en lo más mínimo.

«Esperamos refuerzos y municiones para las tres ametralladoras tomadas á los regulares Y en tre tanto á la gracia de Dios.»

Y, ¡ola ta mere!

Pero lo que tiene la gracia de Dios es lo que sigue:

«Los desembarcos pueden verificarse sin peligro, porque naesiros dos cañoneros tienen en jaque á toda la flota española.»

Se han anticipado á Beranger.

Esos dos cañoneros deben ser Terror y Furor.

Cataclismo, traducido ¡ya por sígo mismo alportugués, continúa escribiendo:

«Hemos decidido tomar á Santa Clara antes de fin de mes.»

Como la tomarán es la cuestión yo creo que va á ser con moción.

«Los regulares están desmoralizados y se desbandan en cuanto cargamos á l'arma blanca.»

¿Lo ven ustedes?

Nada más auténtico.

Cargan á l'arma blanca.

Este es un inserto de guardarropía que está haciendo el papel de Un capitano en la ópera cómica I laboranti á la lanterna.

Sin perjuicio de banderillar, pegar y parchear en clase de Cataclismo lusitano.

¡Cuidado con La Lanterne!

Y qué linternazos arrea al sentido común de sus cándidos lectores.

Como la tal linterna no haga más luz en otros asuntos... me río yo de dividendos.

JUAN PÉREZ.

La política de Cuba juzgada por el general Salcedo

El Liberal publica hoy una entrevista con el general Salcedo, que tiene interés para juzgar de lo pasado.

El general Salcedo se había impuesto silencio hasta Marzo porque entendía que no podría prolongarse más tiempo el mando del general Martínez Campos.

La síntesis de lo ocurrido la expresa el general en estas elocuentes palabras.

«El secreto todo de la guerra estriba en que hemos esperado un día y otro día ver que el sol trajera en su semblante el simbolo de la paz, y aparecía constantemente con los carrillos inflamados por la vergüenza de una insurrección siempre creciente.»

Fijándonos en el punto más importante para nosotros, de la invasión en las provincias occidentales, el general Salcedo, al ser preguntado si era un hecho circunstancial, contestó al reporter:

«¿Qué disparate! Es una marcha pensada y calculada para matar nuestro crédito y nuestros recursos. Para mí á este movimiento han consagrado todos sus esfuerzos los insurrectos, y para realizarlos han preparado su esqueleto en todas las provincias invadidas, esqueleto que les ha dado las noticias, los suministros y hasta los núcleos de pequeñas guerrillas locales para entretener y distanciar nuestras columnas.»

«Nosotros, cándidos en extremo, y no queriendo ser previsores, somos los que hemos caminado en el vacío, explicándose así ese bamboleo de columnas, de estaciones quemadas y pueblos saqueados.»

«Los combates gloriosamente sostenidos por ese nuestro ejército heroico, pero cuya mecánica nunca ha existido, y cuyo engranaje se ha roto desde los primeros momentos, ni han contenido al enemigo, ni han determinado ninguna solución verdaderamente seria.»

«Pequeñas columnas, para que fueran muchas, eran detenidas á placer por los desprendimientos de la masa general de Máximo Gómez y de Maceo, cuyo combatir tenía que cesar en el momento más preciso, cuando si estas fuerzas, mandadas por generales tan bizarros, hubieran sido núcleos resistentes, hubieran llegado, tras dos ó tres acciones, á chocar con la profundidad enemiga; deshaciéndola por completo.»

También según lo que declara el general Salcedo, la opinión genuinamente española estaba desde hace mucho tiempo distanciada del general Martínez Campos.

Lo expresa en esta forma:

«Yo respondo que la sana opinión, representada por el comercio, ha estado dispuesta á toda clase de sacrificios patrióticos, si esos hubieran ido á vigorizar una política conveniente.»

«Yo era bien poca cosa, y, sin embargo, á mi paso por la Habana tuve sobrados ofrecimientos para comenzar una reacción que se imponía; pero que á mí me estaba vedado hasta escucharla.»

Las opiniones del general Salcedo dan mucha luz para juzgar con acierto de lo pasado, y siendo un dique á exageraciones que pudieran mostrarse en contra del relevo del general, su oportunidad no puede ser discutida.

Edición de la tarde Tercera plana

El fusil Llorens Y EL CAÑÓN LOMAS

En la visita hecha al Sr. Llorens en Plasencia por muchos de sus correligionarios, aquél les enseñó todas las piezas del fusil que llevará su nombre, explicándoles detenidamente el mecanismo de ellas hasta en sus menores detalles y demostrándoles científicamente las ventajas del arma. También les enseñó enormes y espesísimas planchas de hierro atravesadas por el fusil, cuyo alcance se calcula próximamente en una legua.

Las pruebas hechas hasta ahora no pueden ser más satisfactorias, y muy pronto pasará el fusil á ser experimentado en la Escuela de Tiro, dependiente del ministerio de la Guerra.

Los excursionistas pudieron también apreciar, gracias á las luminosas explicaciones del inteligente capitán de artillería Sr. García Lomas, las extraordinarias ventajas del cañón de grueso calibre que allí se está construyendo y que es invento de dicho señor Lomas.

Las pruebas de este cañón habrán de verificarse en el puerto de Deva á mediados del próximo verano, y su alcance se calcula en unos 15 kilómetros próximamente.

Los carlistas

El órgano del partido carlista en Madrid decía en su último número:

«Anoche, en el expreso de Francia, ha salido precipitadamente para París, desde donde se dirigirá enseguida para Venecia, nuestro querido amigo el diputado por Laguardia, que va á cumplir una delicada misión que se ha dignado confiarle nuestro augusto jefe el señor duque de Madrid.»

Un diario ministerial, al dar cuenta del viaje del Sr. Casasola, lo relaciona con rumores de haberse adoptado precauciones militares en varias provincias del Norte, aunque añadiendo que en los centros oficiales se negaba en absoluto este último rumor, que confesamos no haber oído.

Como los carlistas andan ocupados ahora con el asunto de los Juegos florales y el de las conmemoraciones en el próximo mes de Marzo de todos los que han perdido la vida por la causa de tres generaciones de pretendientes, nos inclinamos á sospechar que el viaje se relacionará con algo de los temas ó de los premios, algo completamente inofensivo, pues sucesos como el de San Carlos de la Rápita no se repiten todos los días.

Academias militares

La próxima convocatoria

El ministro de la Guerra firmó una real orden referente á la nueva convocatoria en las Academias Militares, disponiendo que el día 15 de Mayo próximo den principio los exámenes de ingreso en las Academias de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y Administración militar, establecidas respectivamente en Toledo, Valladolid, Segovia, Guadalajara y Avila.

También se verificarán exámenes para cada una de las expresadas Academias en los distritos de Ultramar, llevándose á cabo con separación para cada uno de los referidos centros de enseñanza y con arreglo á lo que previene el art. 24 del real decreto de 8 de Febrero de 1893.

El número de plazas que podrá cubrir cada Academia será el siguiente:

Infantería.—328 plazas para la Península, 32 para Cuba, 24 para Filipinas y 16 para Puerto Rico.

Caballería.—67 Península, 6 Cuba, 4 Filipinas y 3 Puerto Rico.

Artillería.—100 Península, 9 Cuba, 7 Filipinas y 4 Puerto Rico.

Ingenieros.—30 Península, 2 Cuba, 2 Filipinas y uno Puerto Rico.

Administración militar. 67 Península, 6 Cuba, 4 Filipinas y 3 Puerto Rico.

Si no se cubrieran las plazas asignadas á cada uno de los distritos de Ultramar, se adjudicarán á los aspirantes de la Península todas las sobrantes, y para el cumplimiento de esta disposición los capitanes generales comunicarán por telégrafo el número de admitidos para cada Academia.

Además de las plazas indicadas entrarán fuera de número todos los hijos y hermanos de militar ó marino muerto en campaña ó de sus resultas que habiendo acreditado debidamente esta circunstancia obtengan en los exámenes nota de aprobación.

El concurso tendrá lugar con arreglo á las bases y programas que publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra.

Crónica de "El Liberal"

La Puebla

18 Enero de 1896.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy señor mío y amigo; ruego á V. se sirva insertar en las columnas del periódico que tan dignamente dirige, las siguientes líneas en contestación á la correspondencia que el corresponsal de el *Heraldo* en La Puebla publicó el 15 del corriente, anticipándole por ello las mas expresivas gracias.

Sr. Corresponsal de el *Heraldo*.
Para que resulte pagado á buen precio aquel montón de pedante palabrería que en forma de correspondencia exhibió V. en el *Heraldo* del 15 del corriente, me veo en el deber de ofrecerle el siguiente parrafito; dos palabras, tan solo dos palabras, como dice un personaje de *El año pasado por agua*.

Bajo dos conceptos puede justipreciarse el valor de aquel escrito, si se mira bajo el punto de vista literario, de que tanto alardea V., le diré que merece los honores de ser leído en cierta parte para hacer luego de él el uso consiguiente, en cuyo caso, ni la oratoria ni la literatura se darían por ofendidas, y si lo evaluamos por la importancia de aquellos argumetazos de que V. se vale para defender á su paniaguado D. J. M. le ofrezco las merecidas gracias, aunque no fuera mas que por aquella espontánea aunque inconveniente manifestación de haber venido para desempeñar aquel honroso cargo con carácter de adversario político, apoyando con ella el contenido de mi correspondencia del 13 del corriente y de la que le spongo enterado.

Voy, además, á gratificarle con la siguiente propina en agradecimiento de lo que aboga en mi favor al quitar la máscara con que en vano quiso D. J. M. disfrazar su parcialidad (en aquella sesión que V. llama de cargos, cuando no fué mas que sesión de calumnias), la tal propina consista, pues en aconsejarle que ya que le ha dado á V. la manía de hechárselas de literato, hágalo solamente cuando tengan ocasión de escucharle los chiquillos que aprenden las primeras letras ó espere á que se le desprenda el cascarron que aun lleva pegado para erigirse en crítico literario.

El Corresponsal.

Del Teatro

"Mariana,"

A trueque de repetir conceptos y frases por mi verdades en otro sitio y ocasión, voy á decir burla burlando, algo de *Mariana*, drama puesto el sábado en nuestro Principal y tan discutido como comentado desde que apareció en el mundo de la escena.

Llevados por la ventanera de los nuevos procedimientos escénicos y creyendo que Echegaray estaba ya harto de llevar á las tablas grandes hazañas y romancescas aventuras, crítico hubo que á propósito del estreno de *Mariana* sacaron á relucir las teorías del Naturalismo en el Teatro, mejor sentidas y pensadas por Zola y los suyos que fáciles de poner en práctica.

Y viendo en la protagonista, en *Mariana*, un espíritu complejo, un febril torbellino de ideas y de acciones, una alma complicada y laberíntica, en fin una neurótica, carácter difícil de definir y acomodar en los moldes del teatro romántico, juzgaron á la obra como una tentativa del teatro nuevo, creyendo á piés puntillas que pertenecía al psicologismo puro.

Pues bien *Mariana*: como hace notar con pruebas al canto crítico de tan alto vuelo como el pobre Izart, pertenece al primer romanticismo teatral, y sinó véanse los efectismos y recursos á que echa mano Echegaray para que la obra resulte: primero, una niña harapienta pone en comunicación espiritual á la protagonista, con Daniel, la víctima de una mujer como Mariana, amante rendido, sin reserva, sin lucha, entregado á su esclavitud con verdadera delicia, aceptando el sacrificio de prestar la sangre de su amor sincero, para trasfundirla á un corazón muerto y árido: aquel rayo de luna del Eplogo, que entra oblicuo por la ventana y borra la penumbra en que está envuelta la habitación; el asalto de la alcoba por Daniel y el pistoletazo del marido, despues, son efectos de escenografía que se ven á cada momento en el teatro romántico y que bastan por sí solos para caracterizar una dramaturgia.

Por otra parte, la obra está plagada de violencias y artificios y llena de metáforas rimbombantes y en extremo rebuscadas, en el diálogo: la acción, que se desarrolla casi exclusivamente en los diálogos amorosos entre Daniel y Mariana, los que son pura fraseología romántica, como dice para disculparse Echegaray, por boca de la protagonista, nos lleva tan precipitadamente al desenlace que ni tiempo nos da que pensar en si son ó no verosímiles las escenas que vemos sucederse. Pero no hay que buscar verosimilitud, naturalidad, entre personajes incomprensibles como Mariana que odia al hombre, Daniel que desarrolla la felicidad del martirio ni en el general que se casa sin saber porque, y enterado de que su mujer no le ama que si se une con él es para que la defienda del amor que siente por Daniel, para que la obligue á seguir el camino del honor.

¿Porque, pues, la obra gustó? ¿Porque es tan aplaudida? La razón es muy sencilla. Echegaray conoce como ninguno los registros del alma, es efectista consumado; el drama es una continua muestra de sentimentalismo y de brillante y lírica fraseología y el público ya no pide más; desdeña el teatro simbólico, el psicológico y el místico no quiere pensar, desentrañar los secretos que cada personaje encierra, se quiere divertir y con esto ve

pagado con creces el tiempo que pierde en el Teatro y esto lo consigue en *Mariana*.

Carmen Cobeña, interpreta á la maravilla, á la muchacha coquetuela, enigmática y original. Se compenetra de tal manera con el personaje, que parece natural, y no estudiado convencionalismo su labor, tiene momentos, en especial en las escenas culminantes, que empleando aquí una frase ya estereotipada, diré que no cabe rayar á mayor altura dice, como dicen los verdaderos artistas. De Daniel —Sr. Cuevas —he de decir que está muy al unisono con la Srta. Cobeña. En algunos parlamentos vimos al Sr. Cuevas más que un remedo de Ricardo Calvo. Conócese que Agapito ha estudiado con verdadero interés y amor el arte dramático en el que ocupa un puesto envidiable.

PEDRO FERRER GIBERT.

Máquina para volar

Al Sr. Lilienthal le ha salido un competidor en Glasgow, el Sr. Percy S. Pilcher, instructor de la Escuela de ingenieros navales de aquella Universidad.

El Sr. Pilcher se ha dedicado á practicar el aprendizaje del vuelo iniciado por Lilienthal y á modificar los aparatos inventados por éste.

Las alas propiamente dichas son de una musculina especial fabricada en la India, y cubren un área de 150 piés cuadrados.

Cada máquina lleva dos timones circulares que se cortan en ángulo diedro recto, uno de ellos colocado vertical y otro horizontalmente: el primero, que es rígido, sirve para dirigir la cabeza del aparato contra el viento á modo de veleta, y el segundo para evitar la tendencia al balanceo, defecto común á todos los aparatos de este género.

La mayor dificultad con que ha tropezado M. Pilcher, como todos los aeronautas voladores, es la inseguridad de la dirección del viento, con cuya invariabilidad nunca puede contarse, y cuyas repentinas ráfagas laterales han dado más de un disgusto, mejor dicho, más de un porrazo, al digno instructor de la Universidad de Glasgow. Pero estos contratiempos no le han desanimado, por no haber sido graves hasta ahora, sino que le han servido para corregir defectos observados é introducir mejoras aconsejadas por la experiencia.

Ultimamente ha construido M. Pilcher las alas de su aparato dándole una convexidad que hace á la máquina más estable y una superficie de 300 piés cuadrados, nada menos. Con estos elementos prosigue sus arriesgados ensayos actualmente en Cardross (Dumbartshire) ante numerosísimos admiradores que le miran con la boca abierta, como generalmente se mira á lo alto.

Es de suponer que el volador alemán Lilienthal sienta excitarse su amor propio ante los ensayos de su rival inglés, y que uno y otro procuren cortarse los vuelos. Ya vemos en perspectiva un *math* entre ambos, y oímos al vencido decir con envidia al vencedor:

— ¡Buen pájaro está usted, amigo!
— ¡Qué quiere usted! En mi tierra el que no corre vuela—contestará satisfecho el campeón.

Esto, sino ocurre á cualquiera de ellos ó á los dos, cosa no muy difícil, que por tomar muchas alas se rompan un al on y dejen de aletear definitivamente.

Por de pronto Lilienthal debe andar *alicaido* de envidia, viendo, por las fotografías que ha mandado hacer su rival, que á éste le ayudan señoras, y suponiendo fundadamente que no se le caerá de la boca aquello de

— ¡Vuelo á tus brazos, paloma mía!

Mahón

En la mañana del sábado y frente al estanco situado en el muelle de este puerto se cayó al mar un niño de unos seis años, y gracias al faluero de Ingenieros Bartolomé Moll, que se echó al agua y sacó al niño fué este arrebatado de una muerte segura pues se estaba ya ahogando.

—Ha presentado la renuncia del cargo de concejal del Ayuntamiento de esta ciudad D. Sebastián Vinent de Mesa.

—En virtud de orden telegráfica ha salido para Cadiz á las primeras horas de la tarde de hoy la escuadra española de instrucción, después de haber permanecido diez días en este puerto.

—El capitán de Estado Mayor de Plaza D. Faustino Pita que ha servido por espacio de muchos años en este Gobierno militar, ha salido para Alicante punto de su nuevo destino.

—Por Real orden de 7 del corriente se ha dispuesto que de los tres hornos de campaña sistema *L'Espinasse* que existen depositados en la fortaleza de Isabel II de esta plaza se remita uno á Palma de Mallorca y sea entregado á la sección montada de tropas de Administración militar regional de este distrito á fin de que sirviendo su manejo de instrucción á todas las clases y soldados de dicha unidad, puedan estos hallarse en disposición de desempeñar los cometidos que les son propios dentro de su misión peculiar.

—El sargento maestro de cornetas del regimiento regional de las Baleares número 2 Antonio Palacios Vilez ha pasado á situación de retirado con residencia en Vitoria señalándosele el haber provisional de 75 pesetas mensuales.

—Durante la noche del miércoles al jueves en las inmediaciones de «Cala Binibeca» ocurrió un siniestro marítimo. Nuestro colega el «Grano de Arena» da cuenta del hecho de la siguiente manera:

«La lancha pescadora *Dos Amigos*, tripulada por cuatro hombres zozobró al impulso de una fuerte racha viniendo al agua sus tripulantes. En trance tan apurado, uno de ellos, Manuel Fuxá (á Manolo con valor digno de todo encomio y de gran recompensa pudo alcanzar la costa á nado despues de extraordinarios esfuerzos, pidiendo auxilio á los tripulantes de otra barca anclada en la referida cala. Dirigiéndose al sitio del siniestro encon-

taron á dos tripulantes del barco zozobrado, el uno vivo que sostenía sobre la antena de la vela y el otro cadáver ya, asido á uno de los bancos de la embarcación. Nada se sabe del patron y el niño y se cree que perecieron ahogados.

Dios haya acogido en su seno el alma de estos desgraciados pescadores y rogamos á nuestros lectores les tengan presente en sus oraciones.

—El Sr. Gobernador de la provincia ha tenido á bien multar con 50 pesetas á cada uno de los concejales de la mayoría del Ayuntamiento de Mahón Sres. Cadavid, Flaquer (D. Gabriel), Flaquer (don Juan), Pons Pons, Fábregues, Vinen de Mesa, Orfila y Pons Seguí, por haber abandonado el salón de sesiones el día 31 de Diciembre último sin la venia del Presidente.

Y viva la Pepa.

La Higiene de la boca

Se ha repetido hasta la saciedad y casi ha entrado en la categoría de las verdades generalmente admitidas, que la Higiene será en lo porvenir el Instituto obligado de la Medicina; y así como en el campo de la política dominan las corrientes liberales porque en sus procedimientos de gobierno prefieren el sistema preventivo á la represión, así también en el arte de curar se impondrá de una manera ineludible todo aquello que tienda á evitar las enfermedades.

Si esto puede afirmarse sin género alguno de duda respecto de todo el organismo humano, tal vez á ninguna parte de nuestro cuerpo tenga aplicación más cumplida que á la boca.

La limpieza constante con agua fresca y pura al salir de la cama y los enjuagatorios inmediatamente despues de comer, no sólo evitan muchas enfermedades, si que también expulsan los restos de la alimentación que quedan en los intersticios de los dientes.

De tal importancia es esta operación sencilla y cotidiana que de no verificarla, los restos de los alimentos que permanecen en la boca, se fermentan, producen gases altamente nocivos al esmalte de los dientes y éstos concluyen por cariarse ó bien por cubrirse con espesas capas de tártaro despidiendo con frecuencia olores fétidos inaguantables.

En nuestra larga práctica hemos tenido multitud de ejemplos que atestiguan nuestras afirmaciones, casos en que los pacientes de la boca habían comprometido seriamente su salud porque las deficiencias de la alimentación, á causa de las grandes dificultades de la masticación é insalivación de los alimentos debilitaron el organismo y especialmente el estómago.

Entre los muchos casos recordamos uno muy curioso. Era una señora pálida y demacrada; á pesar de sus veintiseis años la juventud había huido de aquel rostro contraído por el dolor agudísimo y prolongado por muchos días: estaba completamente anémica, sus dientes eran tan movibles que parecía, al aspirar el momento de saltar de sus alveolos, habiéndose cubierto de una gruesa capa de sarro, y apenas encontraba apoyo en sus encías; aquella boca padecía una estomatitis ulcerosa de lo más terrible que yo he conocido.

Para levantar aquella túpida funda que envolvía dientes y muelas y dejar al descubierto el esmalte fué preciso acudir á todos los recursos de la ciencia. Probablemente sin otros elixires que la limpieza, aquel cuerpo extraño depositado sobre la dentadura no habría alterado la salud y aun puesto en peligro la vida de mi cliente.

Es muy cierto que no siempre basta la higiene de la boca á prevenir las enfermedades de los dientes y las perturbaciones del estómago, pero en la mayoría de los casos es el mejor antídoto y el más hábil profesor.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Noticias curiosas

Hé aquí las mayores edades que pueden alcanzar los animales: caballo, 35 años; buey, 25; burro, 35; cerdo, 18; cabra y oveja, 15; perro, 22; gato, 16; ganso, 10; conejo, 9; liebre, 8; pintada ó gallina de la India, 12; lobo, 20; zorro, 12 á 14; oso 21; ballena, 1.000.

La empleomanía en Francia

En 1873 se contaban en Francia 410.000 funcionarios pagados por el Estado, y sus sueldos ascendían á la suma de 517 millones de francos. Con los retiros civiles se llegaba á un total de 580 millones de francos.

Esto era ya colosal. Pues bien: en un período de veinte años el número de funcionarios ha aumentado en 132.000, y los gastos ocasionados por estos nuevos sueldos importan 182 millones de francos, que deben agregarse á los millones precedentes.

Si se añade á los funcionarios del Estado el número de empleados pagados por los departamentos y los municipios, se llega á un total de 763,709 funcionarios activos y jubilados que viven del presupuesto público, y lo cual constituye la proporción de un empleado por cada 15 electores.

Las mujeres académicas

Los periódicos de Berlín publican el extracto de un folleto que ha hecho furor en Alemania, y cuyo título es *La mujer académica*.

El autor del folleto hace constar las opiniones

de casi todos los grandes profesores de la Universidad de Berlín.

El famoso Bergman cree que la mujer es absolutamente incapaz de estudiar ó de ejercer las profesiones á que los grados universitarios dan acceso. Funda esa incapacidad en la conformación física y en la constitución moral de la mujer.

En cambio, M. Henri Dernbourg, profesor de derecho, estima que debe permitirse á la mujer el estudio, pero en Universidad especial, á la cual solo pudieran asistir mujeres.

De este modo quedarían orillados los inconvenientes que presenta la promiscuidad de sexos en las aulas.

Sección recreativa

En viaje:

Un caballero y una señora se detienen en una posada y el dueño les ofrece el mejor cuarto del establecimiento.

—Queremos dos habitaciones—dice el caballero.

—Dispensenme ustedes, señores—contesta el amo de la casa—creí que eran ustedes solteros.

Una mujer de mundo le cuenta á una amiga que no se ha querido casar con un rico industrial, que estaba loco de amor por ella.

—Pues has hecho un grandísimo disparate.

—Cuando una mujer ha sido la amante de... (aquí un nombre ilustre), no se puede casar con el primer advenedizo.

Reune las mejores condiciones

(Descosificar de las imitaciones)

Barcelona 23 abril 1886.

He prescrito á muchos enfermos la «Emulsión de Scott» por considerarla reunir superiores condiciones, siempre que hayan estado indicados el aceite de higado de bacalao ó los hipofosfitos.

Dr. JOSE HOMS Y MOGAS.

Médico del Hospital de Santa Cruz, Barcelona.

—El brusco cambio de temperatura experimentado estos días últimos, hace que sean en gran número las afecciones del aparato respiratorio. Las inhalaciones de Eucaliptol asociado al Bálsamo de Tolú y Savia de Pino Marítimo, constituyen el mejor medio para curarlas y prevenirlas. Se logran facilísimamente estas inhalaciones dejando disolver paulatinamente en la boca una Pastilla Balsámica Morelló que nos consta se hallan en la Farmacia de Valenzuela y principales.

6 reales caja

Teatro Principal

COMPANIA DE D. MIGUEL CEPILLO

Función para hoy

El amo del cotarro

A las siete y media.

	PRECIOS	
	Diares	Decena
	Plas.	Plas.
Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas	14'	100'
Id. plateas sin id.	13'	80'
Id. primer piso sin id.	12'	75'
Id. proscenio segundo piso sin id.	10'	65'
Id. segundo piso sin id.	7'	50'
Id. tercer piso sin id.	4'50'	35'
Butacas sin id.	1'50'	10'
Asiento de tertulia sin id.	0'50'	4'
Delanteras de paraiso sin id.	0'40'	4'
Lotes de 10 entradas á las localidades.		8'

Entrada general 1'00—Al paraiso 0'75

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente á las cinco de la tarde en el domicilio de la Sociedad, calle de San Bernardo, núm. 5.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta.

Palma 9 Enero 1896.—El Administrador, Cándido Fernandez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	65'00
Cambio Mallorca.	6'00
Fomento Agrícola.	66'00
Ferrocarriles de Mallorca.	30'50
Alumbrado por Gas.	115'00
Salinas de Ibiza.	140'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos municipales.	33'50
La Islaña Marítima.	47'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0'00

Pianos

de las mejores marcas

en el establecimiento más barato de PALMA

SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS

MANASERO

14, Polaires, 14

LA INDUSTRIAL

CALLES DE QUINT Y BROSSA

GRAN BARATURA DE APARATOS DE GAS Y PETRÓLEO

Edición de la tarde

PALMA 21 ENERO DE 1896

En los nudillos

Constituyó ministerio D. Antonio Cánovas del Castillo, y en poco tiempo ha tenido que modificarlo dos veces por disidencias en el modo de apreciar la cuestión antillana.

Y en ninguna de las tres ocasiones que ha tenido el Sr. Cánovas para rendir tributo de admiración á las dotes de gran estadista que adornan al Sr. Conde de Sallent, ha querido el jefe del partido conservador hacer justicia al grande hombre mallorquín.

Y no es seguramente porque el Sr. Cánovas no reconozca en el Sr. Sallent un talentazo.

No.

Es para darnos á nosotros en los nudillos. Porque así, no haciendo nada el conde, cómo le podemos achacar ninguna culpa, ni atribuirle ningún desacierto?

Pero las inteligencias superiores no saben estar inactivas; y mucho menos cuando se sienten capaces de hacer bien á la patria.

Desde que mandan los conservadores el Sr. Sallent no se ha cansado de subir y bajar las escaleras de los ministerios: él espera en las antecámaras; él escribe á los ministros; él envía B. L. M. á los directores generales.

Y en efecto, en el tiempo que hace que el señor Cánovas dirige la política del país, el Sr. Conde de Sallent ya ha conseguido organizar una función en un teatro de Madrid, gracias á la duquesa de Medina Sidonia, á la condesa de Orgaz, y á otras damas.

Y al propio tiempo todas las leyes y las reales órdenes, y los decretos que han salido en beneficio de Mallorca, todos los ha inspirado él.

Es cierto que no ha venido ninguna todavía, pero ya irán viniendo. Es cuestión de tula y de paciencia, como decía Cepillo ayer noche.

Nosotros reconocemos la omnipotencia del señor Cánovas, confesamos que nos dará con la badila en los nudillos siempre y cuando quiera; después de de esta humildísima confesión, cese en su prurito humillarnos, y prescindida ya de postergar al señor Sallent, y llámele aunque no sea más que á la vicepresidencia del Consejo de ministros, puesto que estrenará con gran acierto el hombre de Estado mallorquín.

Nuestra suscripción

para socorrer con su producto á las familias perjudicadas por la tristísima hecatombe ocurrida en esta ciudad el día 25 de Noviembre último.

Table with columns for names and amounts. Includes 'SUMA ANTERIOR' 19.905'78 and a list of subscribers like 'Sres. Sobrinos de D. José Pastor, de la Coruña'.

Francisco Tufri, 1.—D. José Villalonga, 0'50.—D. Jaime Mercadal, 1.—D. Jaime Anglada, 1.—D. Francisco Morro, 2.—Don P. C., 0'50.—D. Federico Canut sociedad en comandita, 2'50.—D. A. Coranti, 1.—D. Gabriel Conforta, 1.—D. Antonia Arbona, 2.—D. A. Cardona, 2.—D. Eulalia Calafell, 1.—D. José Riudavets, 1.—D. José Allés, 10.—Tatal recogido por D. Juan Taltavull, de Mahón. 722'

Francisco Tufri, 1.—D. José Villalonga, 0'50.—D. Jaime Mercadal, 1.—D. Jaime Anglada, 1.—D. Francisco Morro, 2.—Don P. C., 0'50.—D. Federico Canut sociedad en comandita, 2'50.—D. A. Coranti, 1.—D. Gabriel Conforta, 1.—D. Antonia Arbona, 2.—D. A. Cardona, 2.—D. Eulalia Calafell, 1.—D. José Riudavets, 1.—D. José Allés, 10.—Tatal recogido por D. Juan Taltavull, de Mahón. 722'

Palma

—A las diez se ha repartido esta mañana la correspondencia llegada á Palma de Ibiza y Alicante. —El profesor D. Rufino Carpena ha sido nombrado maestro de la escuela pública de Muro. —La bella señorita D.ª Ramona Hernaudez, hija del bravo coronel del Regional núm. 1 que guarnece esta plaza, se unió el domingo con el vínculo indisoluble del matrimonio con el abogado de este colegio D. Enrique Sureda. Sea el matrimonio para los desposados el comienzo de una interminable era de venturas. —De una caseta del muelle se robaron el sábado dos pares de palomos, con fractura de una ventana. —Atrevida se llama el nuevo cañonero destinado á esta división de guarda costas. —El domingo tuvo lugar en San Felipe Neri la bendición de un hermoso cuadro de Sta. Victoria, que se venera en dicho templo. —Con la valija, seis pasajeros y variada carga fondeó esta mañana en el muelle el vapor Union, procedente de Ibiza y Alicante. —La concurrencia, numerosa y escogida que asistió anoche á la función dada en el teatro del Circulo de obreros católicos, salió altamente satisfecha del espectáculo.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

El imperio Alemán

Madrid 21, 2'15 m. Se han efectuado en Berlin las fiestas conmemorativas del vigesimo aniversario de la fundación del imperio alemán. El emperador Guillermo II ha dirigido una carta autógrafa al ex-canciller Bismark manifestándole que recuerda el valioso concurso que prestó á la realización de tan grande obra que dice el Emperador le agradece en nombre propio y en el de la nación.

La escuadra inglesa.—Un telegrama misterioso.—Insurrectos rechazados

Madrid 20, 10'15 n. Ha fondeado en Vigo la escuadra inglesa compuesta de cuatro acorazados. Dicese que el general Martinez Campos ha dirigido á la Reina un telegrama, respecto á cuyo contenido se guarda misteriosa reserva. Una partida insurrecta atacó un ingenio del marqués de Apezteguía. Los rebeldes fueron rechazados, causándoles tres muertos y varios heridos.

Refuerzos á Cuba

Madrid 21, 3'20 m. Está decidido el envío de 20.000 hombres á Cuba. Irán los siguientes batallones: Infantería; Regimientos de la Reina, Príncipe, Infante, Lealtad, Murcia, Covadonga, Garellano, Otumba, Was-Ras, Guipúzcoa y Luzón.

Cazadores; Batallones de Madrid, Tarifa, Figueras, Ciudad Rodrigo, Alba de Tormes, Arapiles, Llerena, Segorbe, Alfonso XII, Estella, Cuba, Habana y Manila. Para cubrir las 1.600 bajas que resultarán en el arma de Caballería en la Península por el envío de los diez escuadrones que van á Cuba, serán llamados á filas los reclutas del reemplazo de 1895 que están con licencia ilimitada. Si con estos no hubiera suficiente número, se completaría el cupo con individuos de la reserva activa de 1891.

Agitación en Roma.—Derrota de los italianos en Makalle

Madrid 21, 2'15 m. Telegrafian de Roma que reina en aquella capital grandísima inquietud á consecuencia de las graves noticias que circulan de la campaña de Abisinia. Dicese en los círculos políticos que la guarnición italiana de la plaza de Makalle, no pudiendo resistir los reiterados ataques de las tropas del rey Menelik se ha rendido haciendo entrega de la plaza al enemigo.

Insurrectos incendiarios.—Defensa heroica

Madrid 21 10'50 m. Los insurrectos han invadido é incendiado el pueblo de Nazareno defendido por una guarnición de 12 guardias civiles que apostados en la casa cuartel se negaron rotundamente á la rendición que les intimó la fuerza insurrecta llevando su heroísmo al extremo de defenderse hasta conseguir se retirasen los insurrectos.

Pando en el mar.—El campamento insurrecto.—Regreso á Santiago

Madrid 21, 10'50 El general Pando salió de Santiago para la Habana á bordo del vapor Purísima Concepción dividiendo á las seis de navegación unas luces que resultaron alumbrar el campamento de los insurrectos. El general Pando acompañado de una corta escolta desembarcó acercándose cautelosamente al campamento enemigo contra quien hizo fuego embarcándose luego nuevamente y regresando el vapor á Santiago para ordenar salieran tropas en persecución de los rebeldes.

Declaraciones del general Marín

Madrid 20, 10'15 n. Según un despacho recibido de la Habana el general Sabas Marín ha hecho las siguientes declaraciones. El general Martínez Campos merece, por sus antecedentes y prestigios todos los respetos. No creo conveniente la política de violencia y crueldad que alguien indica, porque es impropia del carácter nacional y del espíritu de nuestro ejército, cien veces demostrado. Procurará aumentar los servicios de vigilancia y policía, para evitar en lo posible el espionaje y la confidencia. Tanto en campos como en ciudades será acogido con clemencia todo el que se presente.

Tengo dos mil caballos de la requisa hecha en las provincias de Santa Clara y Matanzas, y los utilizaré inmediatamente para el servicio de las tropas, que conviene que vayan montadas para maniobrar y marchar mejor.

Una derrota de los insurrectos

Madrid 21, 10'50 m. El batallón de Navarro batió á las partidas reunidas de los cabecillas Nuñez, Cayto, Alvarez y Collozo, derrotándolas completamente y consiguiendo se pronunciasen en vergonzosa huida en Ciénaga y Zapata. Del encuentro resultaron 10 insurrectos muertos, apasionándose tres caballos y gran número de armas; las tropas tuvieron un muerto y herido gravemente el 2.º teniente Nicolás Zari y tres soldados leves.

Despedida de Martínez Campos en la Habana

Madrid 21, 10'50 m. Para despedir al general Martínez Campos formaron en la plaza de Armas las tropas y voluntarios, asistiendo al acto comisiones pertenecientes á todos los cuerpos del ejército, una representación de las Corporaciones civiles y los jefes de los partidos autonomista y reformista, sin faltar una numerosa muchedumbre que vitoreó á España y al general que estaba visiblemente emocionado. La despedida entre Martínez Campos y el general Marín fué cariñosa y cordialísima.

Lotería Nacional

Madrid 21, 12'30 t. En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números siguientes: 17830 despachado en Bilbao, 27999 Bilbao, 447 Madrid, 25401 Linares, 26197 Lucena, 23860 Madrid, 11463 Barcelona, 22837 Madrid, 17975 Madrid, 16462 Valencia, 26376 Sevilla, 590 Madrid, 3555 Madrid, 19812 Madrid, 14264 Sevilla, 21781 Bilbao, 27651 Jerez, 9120 Barcelona, 18680 San Sebastian, 9572 Sevilla, 12929 Pamplona, 10926 Cádiz, 27313 Barcelona.

Está para alquilar

una casa algorfa sita en la calle del Deanato, núm. 13, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades. Daran razon calle de San Roque, núm. 8.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Gargarillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, reumatismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino 6, Barcelona, y principales de España y América.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Está para alquilar

una casa algorfa sita en la calle del Deanato núm. 13, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades.

Darán razón calle de San Roque núm. 6.

Se desea vender los enseres

de una tienda de comestibles. Para más informes calle de la Herrería en el número 69.

Se necesita un practicante

enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salolada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarri. ó tártaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primeros de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustada á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si quereis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se- da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

Gran liquidación por final de temporada desde el 2 de Enero de 1896

Al objeto de rebajar las existencias, en la antigua y acreditada casa

MIGUEL MATAS

COLON 17, 19 y 21

CULTIVO DE LAS ABEJAS

Gran establecimiento de apicultura movilista

E. de Mercader, Belloch

Cervantes, 1, y San Francisco, 2, Gracia (Barcelona)

Premiado en cuantas Exposiciones ha tomado parte

Variado surtido de colmenas de todos los sistemas, extractores de miel y de cera, ahumadores á mano y automáticos, prensas y cuantos útiles son indispensables en tan productiva industria.

Panel artificial elaborado con cera pura de abejas y á razón de metro cuadrado por kilo, á 5 pesetas kilo.

VERDADERA FEMILLA DEL Lathyrus silvestris de Wagneri, planta forrajera para terrenos áridos, procedente de la única Sociedad productora de ella, la Internationale Saatstelle Landwirthschaftliche Gesellschaft, de Wurtemberg, á 30 pesetas kilogramo y 2.50 pesetas hectogramo.

Se envían Catálogos é instrucciones á cuantos lo pidan, así como números de muestra del periódico de la casa

El Colmenero Español

órgano oficial de la Sociedad Española de Apicultura y dedicado exclusivamente al cultivo de las abejas.

Ha entrado en el 5.º año de su publicación y ve la luz una vez al mes en cuadernos de 16 páginas con cubierta. Precio, 5 pesetas al año.

Guía del Apicultor británico

por Mr. Tho. Wm. Cowan, traducción española de E. de Mercader, Belloch

2 pesetas en rústica y 2.50 pesetas encuadernado

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, erup, ronquera,

inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª.

Se encuentran en todas las farmacias.



De venta en Palms: D. José Juan y demás farmacias.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO-RICO y HABANA con escalas en CANARIAS, CARDENAS, STYO DE CUBA y VERRACRUZ, saldrá de este puerto el día 23 del corriente el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1+ del Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes diríjase á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma

NOTA.—El vapor Miguel M. Pinillos salió en lugar de este el día 1.º de Enero.

La carga solo se recibirá los días 21 y 22.

PASTILLAS PARA LA TOS DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR. ESCROFULA, ANEMIA, PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN, ASMA LICOR ANTIASTMATICO DEL DR. KLEIN. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman el ataque.

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

Horno

Se alquila uno para la cocción de pan en la calle de la Fábrica esquina á la de Soler, Arrabal de Santa Catalina.

En el mismo informarán.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.